

# CORREO DE LA COSTA

Año IV

Núm. 458

PUNTARENAS PERIÓDICO REGIONAL GUANACASTE

Director — E. DE HYRME

Redactor — OMAR DE PENHA

Fig. La Costa

Admor. — R. DE YANGUAS

COSTA RICA

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 2 DE MAYO DE 1917

CENTRO AMÉRICA

## NO NOS EXPLICAMOS

Decididamente no nos explicamos cuál es el aspecto político que el colega local le ve a las manifestaciones de cariño que se hicieron en días pasados al caballero don Francisco de Paula Amador con motivo de su exaltación a la Administración de Aduana. Esto nos ha llamado mucho la atención puesto que nosotros no vimos en aquello nada que pudiera estimarse como oración política. Nos pareció, por el contrario, tan personal el agasajo como el de que fué objeto, cuando se le nombró Gobernador, otro apreciable porteño, don Carlos Barahona. De una y de otra fiesta participaron elementos de distinta condición política. Y como esto es cierto y vemos que el colega, basado en su manera, un poco inconsculta, de apreciar las cosas, le cae bastante duro a los anfitriones, de quienes da a entender son fomentadores de sectarismos inconvenientes, se nos ocurre preguntar: ¿No será, acaso, el mismo colega quien quiere provocarlos, curándose en salud? No sea Usted zorro, colega. Para no entrar en detalles, reproducimos los dos documentos, el comentario aludido de *El Pacífico* y nuestra crónica sobre la comida al amigo Barahona, en cuya lista figura nada menos que el Director de esta hoja, cuya propiedad es del que fué entonces Gobernador saliente, y dejamos al público que juzgue sobre el grado de animosidad y prevención de cada uno, Amén.

### “Manifestación política

Con motivo de haber sido nombrado últimamente don Francisco de Paula Amador, Administrador de Aduana de este Puerto, sus amigos acordaron agasajarlo de diferentes maneras, como en efecto lo hicieron, agasajos que han sido mal vistos por las personas sensatas, porque degeneraron en claras y evidentes manifestaciones políticas.

Realmente, toda manifestación política que se efectúe en la actualidad con fines exclusivos y separatistas, tiene que ser mal vista hasta por el mismo señor Presidente Tinoco que anhela para la paz y prosperidad de la Nación, la absoluta y fraternal armonía de los costarricenses; más hoy que con su advenimiento al Poder Público del Estado, han desaparecido del escenario de las contiendas, los partidos políticos por lo que se ha dado en llamar a su gobierno, Gobierno nacional; hermoso aspecto de nuestra vida en que no soñamos desde que fuimos emancipados.

Ya es tiempo de abandonar el campo de las rencillas y odiosas divisiones: en estos momentos de dura prueba, el clarín del patriotismo nos llama a formar todos unidos, bajo una misma sombra, bajo una misma bandera, para que en eterno y fraternal abrazo, entremos todos por la senda de la regeneración nacional, en que es-

tá empeñado nuestro Jefe del Estado.

Escuchemos con calma y serenidad esos acentos: meditemos: con juicio en el presente y el porvenir, y echando de nuestro hogar ese venenoso microbio de la política, habremos hecho algo en beneficio del país y sobre todo de esta calcinante tierra puntareña.

Esto es lo que aconseja el criterio amplio de las personas de juicio y sensatez, y esto lo que aconsejamos nosotros a las ovejas descarriadas del redil”.

### “La comida de antenoche

Fué a las 7 p. m. de antenoche cuando la grande y blanca U que formaban las mesas del amplio comedor del Hotel Alvarado, se vió colmada por treinta y tres alegres amigos personales del señor Gobernador Barahona, quien tomó asiento en medio de ellos.

Este agasajo, que no tenía más carácter que el de una sencilla manifestación de las muchas simpatías de que goza en el puerto el obsequiado, había de resultar, como en efecto resultó, una fiesta cita, en extremo agradable, y sensacionalmente divertida. Sólo intimidad, franqueza, espontaneidad reinaron.

Como es de cañón en todos estos actos, hubo muchos brindis que se volvieron discursos, pero todos estuvieron más o menos

## Selecciones del “Correo”

### Anunciación otoñal

De tu voz el armónico concento rasgó el mutismo y se elevó sonora, como un trino de alondra soñadora bajo la paz azul del firmamento.

Triunfaba en el silencio del momento como linfa de fuente bullidora, al quebrar en la taza auricular el chorro de su lírico contento.

Estremecido por tu voz, mi pecho tembló como un cristal, y ya deshecho el raudal de mis íntimas congojas,

cada tristeza de mis penas hondas suspiró bajo el cierzo, y en mis frondas se inició la caída de las hojas. . . . .

ARMANDO D. GARCÍA

Del libro en prensa “Atalayas de Marfil”.

bien pensados y dichos, dominando en ellos la impresión común inspiradora del acto; el sentimiento de adhesión cordial hacia el amigo Carlos.

Los asistentes y el orden en que se sentaron, fueron como sigue:

*Centro:* don Carlos Barahona, don Agustín Guido (derecha) y don Félix Alvarado (izquierda)

*A la derecha:* don Manuel Burgos, Luis París, Uladislao Guevara, Juan Suñol G., Lisímaco Cruz, José María Ríos, José Bardés, Humberto Alvarez, Juan J. Monge, Carlos París, Félix Rivera Pittí, Héctor Esquivel, Licenciado Eduardo de la Guardia, Napoleón Soto J. y Dr. Leopoldo Acosta.

*A la izquierda:* Dr. Sergio Fallas, Lic. Luis Fernández, Serafín Saravia, Marco Antonio Guido, Manuel Burgos h., Carlos Patiño, Benajmín Escalante, Raul Jiménez, Zacarías Roeríguez, Enrique Alsdorff, Abel Sánchez, Abelardo Esquivel, Teodomiro Acuña, Roberto de Yanguas y Juan Suñol M.

No asistieron los señores Emilio Alpizar y Lawrence Coin.

La mesa estuvo bien servida y un quinteto porteño de flauta, violines y guitarras acarició dulcemente el oído.

Terminó la fiesta con una alegre soiree en los salones del Club Social, a donde los invitados se trasladaron en compañía de distinguidas señoras y señoritas que hacían su paseo cotidiano en la playa. Se bailó un buen rato”.

nuar. No pretendo ser mentor de los guanacastecos, que ojalá pudiera serlo, pero para llegar a ese estado me falta mucho, puesto que no soy ni polluelo y en esto de agricultura dirán ellos: esos que escriben saben tanto como nosotros, con la ventaja de q' ellos están en la sombra y nosotros con la espalda al sol. Así dijo un viejo regañón en «El Ateniense», de Averroes, que solo se pasaba diciendo en «El Imparcial»: “siembren, siembren” pero que nunca dobló el espinazo para demostrar con la práctica personal lo que hacía con la pluma.

Voy a significar mi modo de pensar el cual abarca dos finalidades: primero, el fomento de la agricultura, que esto no debe repetirse tanto, y segundo los medios de facilitar al pobre la manera de fomentar esta; pero como estos medios no están al alcance de mi mano, que si así fuera no estaría contando cuentos y como para llegar hasta ellos hay que abrirse paso aunque al parecer tengamos que atropellar derechos ajenos, allá nos dirigimos por ese camino del triunfo de la agricultura y del pobre que es el que nos indica la razón.

El Gobierno debiera fomentar la pequeña propiedad, como dice un escritor mexicano comentando la ley agraria de su país; esa, dice, que es la legítima base de la riqueza de todas las naciones, como se advierte en Francia contra la riqueza muerta de los enormes latifundios, beneficiando al proletario y al ciudadano con campos de labor en lotes de 25 hectáreas, expropiándose y reivindicándose las tierras que se necesitan para esa reconstrucción total, en la que sólo se respetará a las pequeñas propiedades entendiéndose por tales aquellas que no pasen de 50 hectáreas, según el artículo 23 del Reglamento de la ley agraria mexicana que dice: «Para los efectos del artículo anterior, se entiende por pequeña propiedad aquella que no pasa de 50 hectáreas y siempre que esté en cultivo. Si esta pequeña propiedad no está en cultivo, se expropiará si a ello hay lugar, y el propietario actual tendrá derecho a un lote del tipo fijado, siempre que reúna las condiciones exigidas por este Reglamento».

Una ley así quisiera yo que se implantara en nuestra querida Costa Rica; así desaparecerían para siempre las grandes extensiones de tierras no cultivadas que acaparan los latifunderos, enorme riqueza dormida que despertaría al golpe de campana de la agricultura nacional en manos de hombres libres, sanos y fuertes q' harían producir en el suelo patrio la generosa abundancia de la siembra.

Así la ley agraria, igual que en los tiempos romanos, viene a solucionar definitivamente el divorcio del hombre y de la tierra, del ciudadano y de las riquezas naturales de su patria».

El proletariado guatemalteco no tiene donde sembrar y a mí me parece que este es uno de los medios de salvación que podría adoptarse y por eso me he permitido reseñar lo anterior.

EMIRO KASTOS

## ¡¡ Perlas, Perlas !!

LAS COMPRO Y LAS VENDO A LOS MEJORES PRECIOS

Búsquese en Cartago  
FN LA TIENDA «EL GRAN REMATE»

Esquina del Mercado.

Frente a la Estación

Aarón ASCH

## POR MI TIERRUCA

III

No ya con el entusiasmo de antes y temeroso de otro tirón de orejas me permito conti-

## CONTABILIDAD

Hágome cargo de todo trabajo de escritorio

Puedo dedicar varias horas a contabilidades  
o tenedurías de libros determinadas

Especialidad en cálculos de facturas del exterior  
TRABAJOS A MAQUINA, & c.

Cipriano Güell

Compro: CUEROS, PIELES y CAUCHO. Teodoro Roiz

## Cómo se fortaleció el militarismo alemán

La Prusia del 1860 era una potencia de segundo orden, pero en ese mismo año el Regente, que había de ser diez años más tarde el Emperador Guillermo I, duplicó el número de sus regimientos en servicio activo.

Este aumento de fuerzas permitió a Prusia luchar victoriosamente contra Austria en 1866 y colocar a los pequeños Estados alemanes bajo la hegemonía prusiana. Para Bismarck, el restablecimiento del Imperio alemán exigía previamente la postergación de Francia.

Decidido como estaba a la guerra, no vaciló en hacerla inevitable mediante el mensaje de Ems. Esta guerra fué para Francia una serie de desastres.

El tratado de Francfort le impuso una indemnización de cinco mil millones de francos, y la concesión, infinitamente más grave, de abandonar toda la Alsacia y una parte de la Lorena.

Esta cláusula del tratado domina desde hace 46 años todas las relaciones franco-alemanas, y se opone de una manera absoluta a todo acercamiento, por ligero que sea, y a todo arreglo que no tenga por base las provincias arrebatadas.

Los triunfos militares obtenidos por el ejército alemán en 1870-71 no habían satisfecho por completo las ambiciones de Prusia, personificadas en Bismarck.

Este, no conforme con haber sometido en cierto modo al Gobierno austriaco, buscó ocasión para disminuir la influencia rusa en Europa y orientar marcadamente su expansión hacia Levante. Esta ocasión la encontró Bismarck cuando hubo terminado la guerra ruso-turca de 1877-78, en el momento de firmar el tratado de Berlín, que él mismo inspiró, y según el cual Rusia perdía todo el fruto de sus victorias.

La guerra de Manchuria, en 1904-5, tan desastrosa para los rusos, puso de manifiesto lo ilusoria

que resultaba la expansión en Extremo Oriente, tan preconizada por Bismarck.

Es rasgo característico de Prusia haber intensificado, después de sus guerras triunfales de 1866 y 1870, su actividad militar, en vez de seguir el ejemplo de todos los pueblos victoriosos, que generalmente se duermen en sus laureles.

Prusia, directora de Alemania, comenzó la guerra de 1870 con quince cuerpos de ejército repartidos en tres ejércitos de operaciones...

La ley del 2 de Mayo de 1874 fija la cifra de 402.000 hombres, sin incluir los oficiales y voluntarios que sólo lleven un año de servicio, como efectivo del ejército en tiempo de paz.

En 1877 una nueva ley viene a aumentar ese efectivo a 468.000 hombres.

En 1889 se crearon dos nuevos cuerpos de ejército, que se agregaron a los dieciocho ya existentes.

En 1899, tres nuevos cuerpos de ejército, haciendo un total de veintitrés.

La ley del 15 de Abril de 1905 asigna al ejército de paz un efectivo de 635.000 hombres.

De modo que de 1871 a 1905, el ejército alemán aumenta cinco cuerpos de ejército y cerca de 200.000 hombres.

En 1912 se da una ley formando los cuerpos 24º y 25º.

Por último, la ley militar alemana, promulgada en 1913, aumenta el efectivo en tiempo de paz a 850.000 hombres.

Las cifras son una prueba irrefutable de la intención pacífica de Alemania, que como dijo Lord Grey, ha desencadenado en cincuenta años las guerras europeas más grandes, contra Dinamarca y Austria, contra Francia y hoy contra medio mundo.

De "América Latina".

## CORREO DE LA COSTA

— CONDICIONES —

Número suelto ..... 10 céntimos  
El mes (por ahora).... 75 "  
Avisos, etc., precio convencional.  
Colaboración solicitada.  
Pronto será diario.  
Sirva devolverse inmediatamente si no le gusta.

## TODO EL MUNDO

Está ocupando la Tipografía  
**La Costeña**  
por la buena calidad de sus trabajos.

## Un libro interesante y útil

VALE SOLAMENTE \$ 1.50

Ventajoso para todos, muy especialmente para los educadores, médicos, hombres públicos, literatos y hombres de negocios.

En él se aprende que EL PEN-SAMIENTO Y LA VOLUN-TAD tienen un poder sin igual y empleándoles con buenos propósitos, se obtienen resultados muy asombrosamente favorables.

Esta interesante obra es la intitulada: LOS FENOMENOS DEL ESTADO MAGNO-TELE-PATICO y el medio más sencillo y práctico de suscitarlos.

Se vende en las principales librerías y en la casa del autor, Pablo Laurent, en Orotina.

Agente en Puntarenas,  
*R de Yanguas.*

Jarabe de Pino Blanco Compuesto  
Preparado por la Farmacia Universal  
No tiene rival para curar la tos, asma toserina y todas las afecciones de las vías respiratorias. Pídale en las Boticas

## Atras el Paludismo

Esta penosa enfermedad se curará con un solo vaso del específico que vende «La Farmacia Universal» denominado:

«CONTRA EL PALUDISMO»

Su precio es módico y el pueblo lo prefiere porque se evita el pago de consultas y otros gastos innecesarios. Probadlo y os venceréis.

## Careyería Salvadoreña

PUNTARENAS—COSTA RICA

Establecida en la calle del comercio, donde encontrarán los precios más económicos de plaza.

Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario

*José L. López*

## Hotel Pekin

PUNTARENAS

Este conocido establecimiento, situado a cincuenta varas al Este de Man Chong Sin, frente al Mercado, ofrece a su numerosa clientela, hospedaje cómodo, cuartos frescos y ventilados, buena alimentación y esmerado servicio para familias.

Precios al alcance de todos los bolsillos.

Atendido por su propietario  
**LUIS JIMENEZ**

## HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a doscientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela CÓMODOS CUARTOS y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—Las ALVARADO

## ¿Qué es SULFUROL?

La pomada IDEAL para curar cualquier picazón por grave que sea

PÍDALO EN TODAS LAS BOTICAS

Depósito—Farmacia Universal.

## HOTEL COLOMBIA

Una cuadra al Norte de los Baños Municipales

Magnífico servicio. Trato esmeradísimo. Precios botados. OCURRID, OBSERVAD, PEDID, PAGAD Y OS CONVENCEREIS

Propietario:—*Angel María Figueroa.*

## Testimonio importante

El conocido comerciante don Manuel A. Rivera, de Tempate, Provincia de Guanacaste, a propósito de nuestro Ungüento SULFUROL, dice lo siguiente:

«He usado con éxito maravilloso, tanto yo como miembros de mi familia, su maravillosa pomada, con éxito sorprendente en la curación de picazones y otras afecciones cutáneas. No me canso de recomendarla a mis amigos y conocidos, quienes al usarla quedan satisfechos.»

Y como ésta recibimos diariamente numerosas manifestaciones de conocidas personas y de las cuales iremos publicando algunas.

FARMACIA UNIVERSAL—Puntarenas—Costa Rica

## Lewis Simas Jones &amp; Co.

SAN FRANCISCO—CAL.

IMPORTACION Y EXPORTACION

ARROZ, HARINAS Y MERCADERIAS EN GENERAL  
Representante en Costa Rica.—VICTOR FABIAN, San José  
Agente en Limón.—LUIS KRUSE.

Agente en Puntarenas.—*Teodoro Roiz*

## La Balandra "Cabiria"

—DE—

Magdaleno Bustillos

ESTÁ A LA ORDEN DEL PÚBLICO PARA VIAJES RAPIDOS a cualquier parte en las mejores condiciones de confort y precio.

ENTENDERSE CON SU PROPIETARIO

## EL ZAPOTAL

Entre la Avenida Central y la Calle 3ª

Esta LECHERÍA está montada al estilo holandés, y se expende el artículo a toda hora del día

*Leche al pie de la vaca, de 5 a 8 de la mañana,  
y de 2 a 3 de la tarde*

Hay un gran casillero para guardar los vasos; cada cliente puede guardar el suyo en su casilla.

\* Servicio de cantina interno, inmejorable \*

|| VERDADERAS NOVEDADES EN REFRESCOS ||

**JOSE CHEN APUY**

Puntarenas, Febrero de 1917.

## ¡A "La Magnolia" todos!

TOSTELERÍA, REFRESQUERÍA Y CANTINA

MUY ESPECIALMENTE  
OFREZCO A MI NUMEROSA CLIENTELA  
—UN NUEVO Y GRAN SURTIDO DE—  
**Licores Almendras**

**Confites finos, en cajitas de fantasía**

y otros muchos artículos de esa clase, ricamente deliciosos, que recibo constantemente de las mejores casas de Europa.

**Especialidad en frutas  
Cristalizadas**

Precios sumamente baratos. **JOSÉ BARDÉS**

## Dr. Isidro R. Amaya

Abogado y Notario

De las Facultades de Guatemala, El Salvador, Honduras,  
Nicaragua y Costa Rica

Despacha en los bajos de la casa de Pepino. Atiende con prontitud toda clase de trabajos que se le encomienden.

PUNTARENAS — C. R.

## Las Antillas Danesas

San Juan es la más pequeña de las tres islas, con un buen puerto llamado Puerto de Coral, teniendo sólo 8 millas de largo por 4 de ancho en el punto de su mayor ensanche. Es principalmente conocida por sus árboles de malagueta, con cuyas hojas se prepara el llamado «bay rum». La mayor parte de las materias primas con que se destila este artículo de tocador se producen en esta isla, pero la preparación del mismo se hace en San Thomas. En la isla se cosechan muchas frutas, entre otras plátanos, bananas, nisperos, naranjas, toronjas y mangos.

Santa Cruz es la más rica de las tres. Se halla a 40 millas al sur de las otras dos, posee agradable clima tropical y es más grande y poblada que las mismas. Su superficie mide 84.25 millas cuadradas y su población es de 20.000 almas. La isla es llana, posee buenos caminos, es abundante en palmeras y cuenta con grandes plantaciones de caña de azúcar. En ella se crían gran número de caballos y reses vacunas, carneros, chivos, marranos y burros. La si-

tuación agrícola de la isla en 1916 fué la más próspera que ha conocido en muchos años, debido a las grandes cantidades de azúcar que produjo y a las legumbres y frutas que en ella se recogieron. Entre sus productos figura también el ron, el cual goza de mucha fama en el extranjero. Santa Cruz cuenta con dos poblaciones de importancia, cuales son Christianssted y Fredericksted. Como el acceso al puerto de la primera es difícil en razón a los arrecifes que obstruyen su entrada, sus productos se embarcan en Fredericksted. El gobernador de la colonia ha venido residiendo durante la mitad del año en Christianssted y la otra mitad en la isla de San Thomas.

*Continuará.*

## EL 3 DE MAYO

Es el establecimiento de cantina mejor surtido y de más clientela en este puerto. En él se sirve y se trata bien por su propietario Juan de la Cruz Ruiz, Agente al mismo tiempo de las mejores gazoletas del Golfo de Nicoya.

Fábrica de refrescos

**:: SOTO & RAVEN ::**

**Agencia de la Cervecería  
TRAUBE**

Las bebidas gaseosas más solicitadas en el país  
por su sabor y pureza

**DESPACHO: Frente a la Comandancia de Plaza**

**- OLGA -**

LANCHA DE PRIMERA CLASE

**La más veloz en Puntarenas**

**CÓMODA, SEGURA Y ELEGANTE**

Está al servicio para paseos y viajes expresos  
a todos los puertos del Golfo de Nicoya

**PRECIOS CORRIENTES**

Seguridad y prontitud en el servicio

Dirigirse a **- RUDIN y JIMENEZ - Puntarenas**

ADMINISTRADOR - **Raúl Jiménez**

**Azúcar de Familia**

LA MAS BARATA DE PLAZA. LA MAS PURA Y QUÍMICA-  
MENTE PREPARADA EN EL INGENIO «EL TEMPISQUE»  
LA VENDE SU AGENTE

**Manuel Burgos**

**GRAN ASERRADERO A VAPOR**

Existencia permanente de maderas de toda clase y medidas.

MAGNIFICA DESCASCARADORA DE ARROZ

Venta de afrecho de magnífica calidad, propio para alimento de  
animales.

PEDRO CANALE

**COMPANIA NACIONAL DE SEGUROS**

**Contra Incendio**

San José -- -- -- Costa Rica

**LUIS CASALVOLONE**

Agente en Puntarenas.

**HOTEL EUROPA**

-- Unico de primera clase en Puntarenas --

Administrado personalmente por su propietario

**EMANUEL MOISO**

**\* LUZ \***

Me permito recordar nuevamente a todos nuestros estimables abonados sin excepción alguna, que el pago por mensualidades de alumbrado debe efectuarse en la oficina de la Empresa puntualmente. Para recibir esos pagos estará la oficina abierta todos los días de las 7 a. m. a las 5 p. m.

Se considerará retirado del servicio a todo el que no hubiere satisfecho su cuota el día 4 del mes siguiente al que se recibió el alumbrado.

Todo arreglo para instalaciones nuevas, aumento o disminución de luces, lo mismo que quejas por mal servicio deberán hacerse en la oficina. Los empleados no tienen obligación de atender peticiones si éstas no han sido hechas previamente en la oficina de la Empresa. El uso de PLANCHAS ELECTRICAS en lugar de bombillas es absolutamente prohibido; lo mismo que cualquier otro aparato que no sea bombilla de Luz de la propia intensidad luminica. Será desconectada sin previo aviso, toda instalación en la cual se contravenga esta disposición.

p. Empresa de Luz Eléctrica de Puntarenas,

**MAX RUDIN**

**- - Teodoro Roiz - -**

**Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas**

Se recibe nuevo surtido por cada vapor

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53. PUNTARENAS, Costa Rica

**EL HOGAR**

**\* POLIZAS DE ECONOMIA, ACCIDENTE Y MUERTE \***

Por medio de pequeñas cuotas mensuales afianza un risueño porvenir,  
hace un seguro de vida y lleva un consuelo al tenedor de la póliza en  
caso de accidente

Los padres de familia encuentran en esta clase de pólizas la forma más práctica de fortalecer en sus hijos el hábito del ahorro, generador de grandes fortunas.

Mediante cuotas mensuales de ₡ 2.00, ₡ 5.00 o ₡ 10.00  
adquiere usted una póliza de ₡ 200.00, ₡ 500.00 o ₡ 1.000.00

Solicite instrucciones y prospectos a los Agentes señores:

Rafael París F., Puntarenas; J. A. Lobo M. y Juan Benavides M., Esparta; Carlos  
Miranda, Miramar y Lorenzo Coin, Mina Unión.

Esquina del Correo - Altos de la « Librería Lectura barata » - San José

**Empresa de Transportes Marítimos  
del Golfo de Nicoya**

Esta Empresa tiene el gusto de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos en lanchas de gasolina rápidas y que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort.

**PRECIOS POR IDA O REGRESO**

Chomes ₡ 15.00. Manzanillo ₡ 30.00. Puerto Jesús o San Pablo ₡ 40.00.  
Bebedero 60.00. Humo . . . 60.00. Ballena o Bolsón . . . . . 70.00.

**POR IDA Y REGRESO 50% DE RECARGO**

También tenemos gasolinhas adecuadas para hacer paseos por el Estero y fuera de él, al módico precio de

*Diez colones por hora*

**MAIZ**

Con el fin de favorecer a los agricultores del Guanacaste ofrecemos hacer el transporte de maíz, frijoles y madera desde cualquiera de los puertos del itinerario a Puntarenas, a un precio de flete inferior al de la tarifa oficial, para lo cual haremos convenios especiales.

**La Empresa**

**HÉCTOR ESQUIVEL**

**FERRETERIA JUNTO AL MUELLECITO**

Materiales para embarcaciones; pinturas,  
trapiches, pailas, cocinas de hierro

Toda clase de herramientas para artesanos

**MANUEL BURGOS**

Vende madera de cedro, caoba y pochote  
en bultos o aserrada para construcciones

**SERVICIO MARITIMO DE TRASPORTES**

**S. SAGEL & C.**

Viajes expresos y ordinarios a todos los puertos del Pacífico.  
Viajes regulares a Uvita, Pozo y Golfo Dulce los días  
1º y 15 de cada mes.

Viaje mensual al puerto de Pedregal (Panamá)

**Tarifas económicas**

Informarse con S. Sagel en San José o Puntarenas.

Con motivo de haber sido nombrado para servir las medicaturas del pueblito de Santa Cruz y Nicoya, tiene el gusto de ofrecer sus servicios profesionales al público en general.  
Cuenta con un botiquín bien surtido para el despacho esmerado de recetas, que será atendido personalmente. — Despacha a todas horas del día y de la noche, y atiende cualquier llamado. — PRECIOS MÓDICOS.

**Doctor Alberto López**  
Médico y Cirujano  
SANTA CRUZ.  
GUANACASTE

**TACK HING LUNG & Co.**

**Almacén de Abarrotos**

PUNTARENAS. COSTA RICA

## Anécdota histórico militar

IX

Entre tanto, el cabo primero pasaba lista y hacía entrar en formación la tropa que debía ir a relevar la que funcionaba en el puesto de prevención, de cuya guardia reemplazante, formaba parte el soldado Millán. Esto fué un nuevo contratiempo, imprevisto, para los planes, aún informales todavía, de Millán. No obstante esto, su idea la mantenía firme y su optimismo indestructible, pero siempre meditabundo y pensativo. A esa misma hora, Rojas, sentado a la mesa comedor, saboreaba con fruición un succulento y humeante plato de sopa de gallina, gracias a los cuidados de su amigo, el cabo Antonio y a la habilidad del cocinero reavivada por las amonestaciones del cabo Antonio, a quien respetaba mucho y obedecía ciegamente.

X

El cabo Antonio, demaciado atento a las obligaciones de su cargo, observó el estado comatoso de que simulaba adolecer el soldado Millán. Se acercó a él y le interrogó: Millán, se siente usted mal? El soldado, aprovechando la oportunidad que se le presentaba para obtener licencia para visitar el solar (cagadero), centiguo al local de la cocina, contestó: sí, mi cabo, siento retortijones en el estómago y abdómen y no dudo me provoquen hacer dos o tres deposiciones, como en otras veces me ha ocurrido. Millán predisponía al cabo para que le consintiese usar de suficiente tiempo para llevar a cabo su plan, y desde luego, le suplicó la primer licencia. El cabo le contestó que estaba bien. Momentos después, Millán, en uso del permiso y a favor de la obscuridad que hacía, pudo falsear dos de los estacones de los que servían de tabique al local de la cocina, y a tientas, dió con el aparador, donde se encontraba el objeto de sus desvelos, la gallina, la que se llevó.

XI

En un matorral cercano, Millán comió con avidez y precipitación parte de la vianda que sustrajo del aparador de la cocina; y como le entrara temor de ser descubierto, se dió a meditar el medio que debiera adoptar para evitarse el probable castigo que le impondría su Jefe. Concluyó su apresurada cena y se dirigió al puesto de guardia. Entró con las manos puestas sobre el estómago y dando señales de que empeoraba de su enfermedad. Resuelto a hacerse de cómplices, solicitó un nuevo permiso a su cabo, pero le manifestó que le era indispensable que le acompañase, pues temía le sucediera algo y así le podría prestar auxilio. El cabo obtuvo autorización del comandante de la guardia y fué en compañía de Millán, quien lo condujo al matorral, y llegados allí, le dijo a su cabo: «no estoy enfermo y si le he invitado a que me acompañase, es para que coma de esta vianda que tengo escondida aquí»; y puso en la mano del cabo Antonio un buen pedazo de gallina. —Millán, habrá usted hecho una de las suyas?, le dijo el cabo. —No tenga usted cuidado, mi cabo. El capitán no sabrá nada, siempre que usted me dé su protección y por su medio, me evitaré el castigo. Con la sagacidad que le caracterizaba, Millán hizo que su cabo comiese de la vianda y se decidiera a callarle su falta. Vueltos al cuerpo de guardia y poco rato después, solicitó Millán permiso para hablar al teniente Huertas, por medio de su cabo y concediéndole el permiso, le suplicó mucho para que le acompañase al solar, porque el cabo no quería ir con él, y tanto fué la astucia que empleó, que el teniente accedió a su deseo. Por demás es decir que el teniente Huertas cenó de la vianda hurtada por Millán.

(Continuará)

## Vapuleado!!

Lástima que Pascual el de «El Pacífico» haya malgastado sus columnas en vapulearme; bien dice que no hallando material para su crónica hubo de trabarse de mis carnes; pero yo no dejo mi piel, como dijo Juan Montalvo, me la subo al hombro y, como San Bartolomé, «salgo muy fresco, porque un rocío celestial me baña en lo vivo y destruye los ardores de esa inmensa llaga». Yo sabía que en el camino encontraría mi «tata». Pascual me ha dejado abrumado con la cita que me hace de la exdiputación guanacasteca...! Pascual me llama «cándido» y yo no sé si serán más cándidos los que piensan en cosas verdaderamente imposibles que en lo que piensa este Emiro de «reducido criterio». Don Ricardo Jiménez, siendo Presidente, dijo a los griegos que él no volvería a Grecia si no era en tranvía y todavía no ha ido; prueba evidente que no se ha hecho, apesar de que sería de menos costo que el tan deseado ferrocarril.

Román Rolland dice: «Todas las teorías, aun la de la virtud son malas, son tontas, hacen mal. No violentes la vida. Si eres bueno, todo te saldrá bien. Es preciso hacer lo que se pueda».

En fin, yo, q' he sido un descreído en lo que al ferrocarril se refiere (del Guanacaste se entiende), me daré el gusto de ir bien acomodado, cada uno en su asiento, con Pascual, cuando el ferrocarril esté construido, admirando esas pampas guanacastecas, fumando cigarrillos «Ardón» hasta beber agua allá en el Curibisí; en tanto que ahora bien puede seguir soñando con ferrocarrilas fantásticos y desollándose, que eso no me inquieta, y como no soy polemista ni nada valgo, guardo mi lápiz para, con perdón de don Pascual, continuar en mi tema, bien o mal desarrollado.

EMIRO KASTOS

## A los padres de familia

Participo que estoy en condiciones de poder dar clases particulares dentro del recinto de la escuela de varones de esta ciudad y al comercio, que me hago cargo de cualquier trabajo de contabilidad.  
S. Pánfilo Vidaurre

**WATSON DORÉE**  
CASA DE HUÉSPEDES - BOARDING HOUSE  
Para Pantareñas y Guanacaste. En S. José  
Situada en la 4ª avenida O 50 varas de la Botica Francesa. Allí encontrarán Ustedes muy buena alimentación, cuarto bien arreglado y sobre todo magnífico trato y seguridad en sus intereses.  
PRECIOS CONVENCIONALES CASA CONTRA TEMBORES  
SE RECIBEN PENSIONISTAS  
Sebastián Pachón, Proprietario.  
Apartado 154. Teléfono 26.

**WATSON DORÉE**  
(BOARDING HOUSE)  
Situada on the 4th. avenue, 50 yards West of the French Pharmacy. In the Maison Dorée you will find a succulent table, comfortable rooms, splendid service, and personal security  
SPECIAL TERMS - HOUSE BUILT AGAINST EARTHQUAKES  
MODERN COMFORT - BOARDERS FOR LONG TERMS ARE WELCOMED  
Sebastián Pachón, Proprietor.  
P. O. Box 154. Telephone 26.

## Manifestación de gratitud

Gratamente impresionados por las múltiples demostraciones de aprecio y afecto que de parte de esta digna sociedad portañá hemos recibido durante los días angustiosos que acabamos de pasar con motivo de graves quebrantos de salud, é íntimamente reconocidos de ello, así como de la abnegada, sabia y oportuna atención médico-quirúrgica de los doctores don Sergio Fallas, don Leopoldo Acosta y don Justo Pastor López y activa cooperación de la señora doña América de Díaz, a cuyos hábiles servicios debemos el feliz éxito del caso, sentimos hoy vivísima satisfacción en traducir así, por este medio público, nuestro íntimo agradecimiento hacia tan buenas amistades y tan competentes científicos.

LAWRENCE COIN.

JOSEFINA DE COIN.

## NOTAS DEL CANTON DE CARRILLO

Fiestas de Filadelfia

Estuvieron muy chirles: toros sin toreros y sin montadores, bailes sin viejas; parrandas con guaro.

Ya debiéramos pensar en darle a las fiestas populares del Guanacaste un aspecto de ferias o ventas de sus productos agrícolas e industriales; los días señalados para tales fiestas deberían dedicarse a la uompra y venta de maíz, arroz y frijoles, de novillos y cerdos, de mulas y caballos de tabaco y almidón, de jáquimas, gruepas, cinchas, pellenes y albardas; todo esto por mayor. Los comerciantes del país que negocian con esos productos, previamente invitados por la Comisión de Fiestas, deberían darse cita en cada población que celebrare su feria, la que resultaría más interesante y más animada, por el dinero que circularía al efectuarse las distintas transacciones comerciales.

Templo

Es lástima que la respectiva Junta Edificadora se proponga derribar la pared de cal y canto del frente, a pesar de ser ésta la única que dejó ilesa el recio terremoto del 27 de Febrero de 1916. Esa pared no deberían tocarla, aunque las restantes las hicieran de madera. La estética no sufre por tan pequeña diferencia de materiales.

Molino de Sardinal

Como un año hace que los molinos que abastecían de agua los vecindarios de Filadelfia, de Palmira y de Sardinal no funcionaban por desperfectos de sus respectivos aparatos; los dos primeros fueron compuestos oportunamente, de tal modo que continúan sirviendo a satisfacción; pero el del Sardinal, sigue descompuesto y el público sigue careciendo de sus servicios.

¡Sea por Dios!

Reconstrucción del templo del Sardinal

Cuando se iniciaron sus trabajos, recuerdo que don Gustavo

Duarte propuso a la Junta Edificadora encargada de la obra, la idea de establecer en el centro del Distrito una casa mercantil por acciones desde un colón hasta 50 o 100 colones; comprometer o exigir a cada accionista a comprar en la casa todo lo que necesitara para vivir: desde la carne hasta la carrucha de hilo, desde un pantalón o una camisa hasta el jabón; desde el guaro hasta la breva. De este modo se encauzaría la corriente comercial de todo el Distrito, porque, naturalmente, cada vecino sería un accionista dispuesto a comprar sólo en esa casa. Don Gustavo les ofreció elaborar los estatutos, por los cuales debería regirse la casa, que con el producto de sus ventas se crearía un fondo que sirviera para pagar las planillas semanales de los trabajos de reconstrucción.

Por este medio, no un templo puede hacer un vecindario, sino también puentes y calzadas en sus caminos, edificios escolares, composición de calles, jardines públicos dentro de sus poblaciones, composición del cementerio general y del rastro o matadero etc.

Todo esto podría hacerse un pueblo, siempre que sus vecinos se acercaran en la forma que indicarían los estatutos de la casa mercantil y siempre que despegaran toda su buena voluntad al servicio de sus ideales de progreso y siempre que dejaran a un lado esas rencillas, esos rencores, esos odios y esas divisiones lugareñas que causan mas perjuicios y mas daños en la masa social, que el paludismo, que la anquilostomiasis y que la mayor de las pestes.

Pues bien; la idea que el señor Duarte propuso a la Junta Edificadora del Sardinal no fué posible que ésta la pusiera en práctica; antes al contrario, optó por pedirle al Poder Ejecutivo una suma de dinero como dádiva, que bien pueden darla o no darla porque está a merced del capricho o voluntad del Gobierno.

La Junta Edificadora y el pueblo, faltos de confianza en sus propios recursos, solicitan la ayuda de los que gobiernan.

Pero no por la falta de ésta se dejará de construir el templo; sus trabajos marchan muy adelantados, pero marcharían con más rapidez si la Junta hubiera acogido la idea del amigo Duarte.

Corresponsal.

Abril de 1917

Jarabo de Pino Blanco Compuesto

Preparado por la Farmacia Universal

No tiene rival para curar la tos, asma toserina y todas las afecciones de las vías respiratorias. Pídalo en las Boticas.

¡¡UNA FINCA!!

A tres horas de navegación de Puntarenas se vende una finca de 91 hectáreas de extensión, con agua abundante dentro y cercada de alambre; no está en la milla marítima; el terreno es muy fértil, lo mejor del lugar; tiene platanar, árboles frutales y es propio para toda clase de cultivos. Por dos lados linda con terrenos baldíos y está bien inscrita en el Registro, con plano hecho por Ingeniero.

Para propuestas por escrito, dirigirse al apartado N.º 122.

Francisco L. Huez.

Vida comercial del Puerto  
Movimiento Exterior

ENTRADAS

Abril 30

Ancló a las 6 a. m. el vapor N. A. City of Pará de 2,504 toneladas, 70 tripulantes, capitán J. C. Holland, procedente de Corinto con dos días de mar, y consignado a F. J. Alvarado & C<sup>a</sup>.

Carga: 9708 bultos con 536 toneladas.

Pasajeros

María Vázquez, Manuel Arbello de San Francisco.

Frederick I. Hicks, Paul C. Erb, Eduardo Franco V. San José de Guatemala.

Zenón Castro R., Agustín Roig, Marco A. Madriz, G. Sautier Manuel Inigo, de Acajutla.

Graciela Jirón, La Unión. Manuel Aragón, Señora de Manuel Aragón, Juan J. Soto, Señora de Juan J. Soto & niña. E. V. Escalante, Paul Pierce, Doctor Rafael O. Castro, Srta. Virginia Castro, Francisca Platero & niña de Amapala.

A las 6 a. m. ancló el vapor costarricense "Izabal" de 127 toneladas, 14 tripulantes, capitán M. Daíd, procedente de Panamá, con dos días de mar, sin pasajeros, carga ni correo.

**RAMON ROMAN ROJAS**  
Ofrece sus servicios en el ramo de la ABOGACIA

Y se encarga:

- 1º—De instaurar y seguir cualesquiera demandas en reclamo de los derechos que se traten de lesionar a alguna persona.
- 2º—De cobrar judicial o extrajudicialmente el valor de cuentas o documentos.
- 3º—De establecer o seguir cualquier mortal, hasta que cada heredero obtenga su herencia.
- 4º—De levantar y dar inscritos los Títulos Supletorios y de hacer denuncias de baldíos nacionales, y
- 5º—De seguir causas criminales, desde acusaciones por injurias y calumnia, hasta el delito de homicidio.

Todo esto lo hará mas barato que cualquier otro abogado.

NQTA—A las personas pobres, les atenderé sus negocios, de una manera gratis.

Se me encontrará en mi Oficina, contigua a la casa de don Magdaleno Bustillo, 150 varas al Este del Cuartel en Puntarenas.